

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre

Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id. Anuncios y comunicaciones A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrásado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA MEMORIA DE LA DIPUTACION.

I.

Al ver que nuestro colega El Eco de Navarra empezaba á comentar la Memoria que la Excm. Diputacion foral y provincial presenta á su país, dejamos de propósito de ocuparnos en ella, porque, como de la tal Memoria se deducen tan graves cargos sobre algunas de las Diputaciones pasadas, y como sabemos que cuando El Eco castiga—lo que no sucede con frecuencia—tiene dura la mano, esperábamos que sacaría á luz y nos haría ver con toda claridad lo que en la Memoria aparece velado y solo se lee entre renglones con lo que se desprende de los varios estados cuajados de guarismos que la acompañan; y creíamos que escitado entonces su patriotismo, empuñaría la férula y distribuiría palmatazos á quien resultase merecerlos. Pero no ha sucedido así: El Eco ha buscado la pluma más suave de su redaccion y dejando la ingrata tarea de censurar, se dedica á la más agradable de encomiar lo que encuentra digno de alabanza; por lo cual pasa muy de ligero sobre lo pasado y se detiene en las promesas de lo porvenir, complaciéndose en ver orilladas todas las dificultades actuales y asentada sobre bases firmísimas la futura administracion provincial.

Ha seguido en esto la marcha trazada por los mismos diputados que suscriben la Memoria, los cuales con un comedimiento que sienta bien en quienes se dirigen al país desde los sillones de la Diputacion, pasan como sobre ascuas sobre los hechos de sus antecesores, dejando al lector el cuidado de comentarlos que en el caso actual es el mismo que censurarlos. Porque de la simple comparacion de los presupuestos formados por la Diputacion los años de 1878 á 1884; con las cuentas de los mismos años, se

deducen tales consecuencias, que lo más sencillo y tal vez lo más expresivo esterminal con la conocida frase periodística «esto no necesita comentarios».

Pero antes de entrar en esa comparacion que es el objeto que nos hemos propuesto en estos artículos, y sin hacer promesa de estudiar la Memoria tan detenidamente como fuera menester, porque habría materia para llenar durante mucho tiempo la primera página del LAU-BURU, diremos algo de la Memoria en conjunto. Digno es de aplauso en la Diputacion actual que en vísperas de reunir la Junta de Merindades, convocada para el día 22 del corriente, haya querido dar á conocer al País su situacion financiera, con las causas que á ella nos han traído y la historia de la gestion administrativa de la Provincia en estos últimos años: solo un pero encontramos á esta determinacion, y es que en nuestro concepto debió tomarse antes. ¿No les parece á los señores Diputados que tal conocimiento de la situacion financiera hubiera podido ser muy útil antes de las últimas elecciones? ¿No les parece que en vísperas de una eleccion, es cuando debe ilustrarse al elector, haciéndole ver las dificultades que se presentan y los problemas que hay que resolver, para que emita su voto en favor de la persona que considere mas apta segun las circunstancias? Pero no debemos aspirar desde luego á la perfeccion del sistema, ni detenernos en ello cuando cosas harto mas importantes han de llamar nuestra atencion: mucho es ya que sepamos lo que pasa y bastante que los actuales diputados preparen de ese modo la reunion de los comisionados de los Distritos.

Instruidos estos por la Memoria, aleccionados por lo pasado y preparados por sus propias observaciones, las de sus comitentes y las de la prensa, podrán recomendar á la Diputacion las soluciones mas acertadas y concer-

tar con ella los medios mas seguros para no incurrir de nuevo en los pasados errores.

Aparece la Memoria escrita con todo miramiento, con el decidido propósito de no mortificar en lo más mínimo á los señores que formaron parte de las Diputaciones pasadas. Pero la verdad, se abre paso al traves de frases estudiadas, y no basta toda la retórica de su lenguaje castizo y elegante, no ya para borrar, sino para atenuar siquiera la falta de prevision, los imperdonables errores, el incompensable derroche que se ha estado haciendo de los fondos provinciales, cabalmente en la época en que por salir de las calamidades de una guerra civil, había mas que nunca el deber de hacer economías, restablecer el orden y apaciguar los ánimos, haciendo así apreciar doblemente á los pueblos los beneficios de la paz.

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 12 de Junio de 1885.

A la reunion de anoche en el círculo izquierdista que preside el Sr. Gonzalez Fiori, asistieron los Sres. Sagasta, Martos, Montero Rios y Balaguer, con objeto de tomar posesion de sus cargos como presidentes honorarios del mismo.

El Sr. Sagasta manifestó la conveniencia de refundir los círculos liberales de la fusion en uno solo, que debía ser el constitucionnal por más antiguo y formarse mayor número. Y añadió que no quería ocuparse del partido conservador, que está viviendo de misericordia y casi del cólera morbo.

El Sr. Martos habló del partido liberal diciendo que es poderoso porque cuenta con una izquierda que impulsa, con un centro que ejecuta y con una derecha que sostiene y limita.

Ambos oradores fueron calurosamente aplaudidos.

Y á propósito de la indicacion del señor Sagasta, he de añadir que parece acordado entre los prohombres de la conciliacion formar un solo círculo liberal, en cuya junta directiva tengan participacion todos los elementos del nuevo partido.

El día de hoy político reducido á nada. Se ha hablado muy poco del debate político. Puede decirse que los liberales, monárquicos no lo iniciarán y si lo iniciaran los republicanos no tomarán gran parte en él los primeros. La razon ya la dije en una de mis anteriores cartas: Tal vez el lunes se promueva el debate por el Sr. Castelar ó por el Sr. Celleruelo.

Algunas de las preguntas hechas á primera hora en Congreso han tenido interes. El Sr. Daban si era cierto que habían desembarcado en Cuba algunas fuerzas filibusteras y si el capital general ha declarado en estado de sitio el departamento de Santiago de Cuba, á lo cual ha contestado el ministro de Ultramar afirmativamente pero que fue batida y dispersada reinando ahora absoluta tranquilidad. Otra pregunta del Sr. Gonzalez (D. Venancio), ha consistido en que si el ministro de la Gobernacion tenia el propósito de que fuesen nombrados los alcaldes de real orden en las capitales y partidos judiciales ó por eleccion de los mismos ayuntamientos. Romero contestó que serán nombrados de real orden.

Una declaracion important: ha hecho hoy el ministro de Fomento que indudablemente hará cambiar de actitud á los representantes castellanos, que como saben los lectores tienen el firme propósito de interpellar al gobierno acerca del hecho de hallarse sin trabajo tan gran número de braceros.

Ha dicho, pues, el Sr. Pidal que en la actual legislatura presentará á las cortes un proyecto de ley ya rebajando las tarifas de transportes por ferro carriles, ó reformandolas.

El ministro de Hacienda ha leído des pues varios proyectos.

En el senado discusion del proyecto sobre fuerzas del ejército.

De salud publica no vamos tan mal. Hoy dos casos sospechosos. Han ocurrido en los barrios bajos.

La indicacion hecha anoche por el señor Sagasta de que todos los círculos liberales monárquicos deben fundirse en uno, parece que ha encontrado eco en el señor Moret, pues tengo entendido que en una de sus próximas reuniones se propendrá su disolucion.

A última hora me enteré de que ha aparecido la epidemia en Tuy (Galicia).

Nada notable. Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

(6) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

LA MUJER DE GUIPÚZCOA por EL MARQUÉS DE VALMAR.

ccion de pasar por hombre, viviendo á menudo en el tumulto de los viajes y de los campamentos. Doña Catalina de Erauso, hija de una familia noble de San Sebastian, que la destinaba á la profesion religiosa, se escapa del claustro á la edad de quince años, con astucia inf. rnal oculta su sexo, y ya pag, ya grumete, ya soldado, se sustrae en Europa y en América á las dilig. ntes investigaciones de sus padres desconsolados. No la arrastraban impulsos de liviandad ni de amor: no dió indicio de ellos en su vida. Era una naturaleza

aviesa, seca, varonil, incapaz de adhesion y ternur; una de esas personas del tercer sexo, como donosamente llama un escritor francés á estos marimuchos, segun el lenguaje de nuestros padres, ó á estas mujeres emancipadas, con arreglo á la moderna gerigonza. Su monomania, llevada á cabo con toda la tenacidad guipuzcoana, era la independencia, pero una independencia ciega, implacable, á lo Gil Blas, que no podía satisfacerse sino viviendo, sin tregua, una vida de azares, de riesgos y aventuras. Su figura que hoy conocemos por el retrato que de ella hizo el famoso Pacheco, (1) la ayudaba á sostener su papel masculino. No era fea, pero tenia expresion enérgica, sombria y obstinada, cabellos negros, y modales resueltos y marciales. Podía pasar por uno de esos barbilampiños, que no por serlo desmen-

(1) De esta pintura se sacó el retrato litográfico que puso el Sr. D. Joaquín María Ferrer al frente de la edicion que hizo en Paris, en 1829, de la "Historia de la Monja Alférez," publicada por primera vez en 1625.

ten su varonil talento. (1) No prestamos gran fé, á pesar de haberse publicado en vida suya y á su nombre, el libro titulado La Monja Alférez, de donde sacó Montalban, en 1626, su comedia famosa del mismo título. A ser ciertas algunas aventuras, como aquella en que, sin darse á conocer, ve imposible á su afligida madre que oraba en una iglesia, tal vez por ella, y así mismo la constante profesion de jugadora y perdonavidas, en la cual llegó á cometer ocho ó nueve homicidios, entre ellos el de su propio hermano, si bien de noche sin conocerle, la aventurera Catalina de Erauso sería un monstruo moral. Lo único que parece probado es que esta mujer singular, no solo no conocía el miedo, tan natural en su sexo, sino que en los momentos de peligro llegaba su arrojo al temple de los héroes. En un encuentro con los indios de Chile, pujantes estos y osados en extremo, arrataron la bandera

(1) El horror que le inspiraba la idea de parecer mujer, la indujo, con riesgo de su vida, al acto bárbaro de aniquilar sus pechos con unos emplastos corrosivos que la ocasionaron agudos dolores.

de los españoles, matando al Alférez que la llevaba. Catalina, seguida de otros dos soldados de caballería, arrebató á los indios. Pero, coa los dos soldados; ella, después de dar muerte al escique que había cogido la bandera, vuelve casi exánima, acerbillada de heridas, pero con la bandera en la mano. Aquel héroe soldado fué nombrado Alférez, como galardon de su hazaña. Cuando más adelante llegó á saberse que el héroe de Valdivia era una antigua novicia de un convento de San Sebastian, su patria, el asombro público fué grande, y entonces nació naturalmente el dictado histórico La Monja Alférez. Vuélvase á Europa, después de veinte años de residencia en América, el Rey Felipe IV y el Papa Urbano VIII la reciben con curiosidad y benevolencia. Ambos le prodigan consejos y mercedes.

Si no hablan de este ser extraño historiadora de autor dad, (1) y no se hallaran consignados sus servicios militares en documen-

(1) Ovalle, "Historia de Chile," Fines, "Historia del Tucumán," Gil Lopez de Dávila, "Historia de la vida y hechos de Felipe III," y otros.

Noticias sanitarias.

Madrid.

Como en la carta de nuestro corresponsal se encontrará lo más importante, nos limitamos a reproducir lo siguiente:

«Para toda esta semana están tomadas las berlinas y sleeping car del expreso del Norte, y los trenes correos y coches a los pueblos de la Sierra salen todos los días completamente llenos.»

El Imparcial niega que el Asilo de las Mercedes vaya a ser destinado a hospital de epidemias; por lo visto se han atendido las reclamaciones de los vecinos de la Castellana y barrio Monasterio, que temían les llegara el contagio por las filtraciones de aguas sucias.

Se dice que se prohibirá la concesión de toda clase de licencias a los funcionarios públicos.»

Valencia.

La intensidad de la epidemia en Castellón no decrece, y aumenta la proporción de los muertos entre los invadidos.

Se observan pocos vómitos aun en los vacunados y en los que no lo están, no se notan síntomas coleriformes.

La comisión oficial llegó a Játiva preponiéndose visitar los pueblos inmediatos invadidos, y hacer algunas inoculaciones. La salud pública en Játiva es excelente; desde hace ocho días no ha habido ningún caso. Desde el 20 de Marzo, que se presentó allí la enfermedad sospechosa se habían apuntado 800 invasiones. Hay allí 16 vacunados, de los que ha sido atacado uno, que está fuera de cuidado.

Se espera en Valencia la llegada del señor Rodríguez Mendez, catedrático de Barcelona, y de Mr. Pasteur, que preside una comisión de médicos franceses.

Murcia.

Según telegrama del gobernador de Murcia, los casos presentados desde las doce de la noche anterior hasta las doce del día del jueves, ocurrieron tres en la capital, uno de ellos seguido de defunción; otra en el partido de la Puebla, uno en el de la Era Alta; en Archena dos, un seguido de defunción; en Alcantarilla tres casos, uno grave; y en Totana otro caso.

Faltan noticias de la huerta, en donde había adquirido bastante desarrollo, si bien no parece bien determinado que sea el cólera morbo asiático.

La Dirección de Sanidad ha dispuesto que se apliquen en Murcia las mismas disposiciones que tenía adoptadas para las provincias de Valencia y Castellón.

Provincias vascongadas.

Los gobernadores de Guipúzcoa y Vizcaya han dictado acertadas disposiciones y medidas higiénicas que se pondrán en práctica inmediatamente. El ayuntamiento de Bilbao ha adoptado por su parte las precauciones oportunas ante el peligro de la invasión colérica.

El día 28 del corriente es el designado para la inauguración en Motrico de la estatua del esclarecido marino Churrucá, acto que se celebrará con gran solemnidad y a no dudar con numerosísima concurrencia.

Estos días se ha dado posesión de bienes por valor de cerca de un millón de reales a un pobrísimos pescador de uno de los

puertecillos de Vizcaya. A ello ha precedido un litigio que ha durado cuatro ó seis años entre el pescador y otro sugeto que le disputaba la herencia en virtud de documento que parece ha resultado falso, por lo cual está preso el que le exhibió.

En las avenidas torrenciales de estos últimos días ha habido que lamentar una desgracia más en la villa de Hernani; un labrador que se aventuró a pasar una regata fué arrebatado por la corriente pereciendo víctima de su arrojo.

Han llegado a Vitoria procedentes de Londres los Sres. D. Joaquín Herran, concesionario del ferro-carril Estella, Durango, Vitoria, y el Ingeniero D. Ignacio Carbo, habiendo salido en el mismo día en el tren expres para Madrid, desde cuyo punto se trasladarán nuevamente a la ciudad de Londres.

Todos estos viajes se hallan subordinados al mayor avance que habrá de darse al proyectado ferro-carril Estella, Vitoria, Durango, para el comienzo de los trabajos, puesto que la negociación del mismo se halla ultimada, según dice un colega vitoriano.

En gran abundancia se hace actualmente en el puerto de Fuenterrabía la pesca de la sardina; el atún escasea aun; empiezan a pescarse algunas langostas, que alcanzan un precio bastante caro.

Aseguran los marinos que el chipiron, ó calamar, será abundante también en su época.

Dice un colega de Bilbao: Ayer se hablaba en esta villa de un suceso desagradable que se dice había acaecido en la cárcel de Larriaga.

Parece que el centinela de uno de los patios del edificio vió pasar una persona delante suyo, y suponiendo era algún preso que intentaba fugarse, disparó el fusil atravesando la bala al supuesto fugitivo por el costado derecho. Después se vió que el herido era quinto del actual reemplazo, que sin duda no teniendo presente la señal establecida se personó en el patio, lo cual dió lugar á que su compañero disparara el arma.

Diputación Foral y provincial de Navarra.

Sesion del 3 de Junio

La Diputación aprobó las cuentas de los gastos ocasionados en las fiestas celebradas por el Ayuntamiento de Puente la Reina en honor del Excmo. Sr. D. Emilio Arrieta, Director del Conservatorio de Madrid é hijo de dicha villa, con motivo de la colocación de las inscripciones que sustituyeron el nombre de la calle del Cerco Nuevo por el de Arrieta.

Accedióse á las solicitudes de los Ayuntamientos de Orbara y Abaurrea alta, Concejos de Sarasa y Guembe, y de D. Félix Barberena, de Oronz, relativas á varios aprovechamientos comunales, y fué desestimada una instancia de don Pedro Milagro San Juan de Tudela, referente á la reforma de su hoja catastral.

Se desfiló también á las instancias de los Ayuntamientos de Estella, Valtierra y Elorz, y de D. Josefá Sarasate, de Sarasate, sobre aumento del precio de bagajes: compra de un terreno, prórroga para practicar ciertas diligencias y pago del salario del pastor concejil, respectivamente.

en el proceso que mandó formar con éste motivo la Inquisición de Logroño. La acusada declaró resueltamente que era bruja. El tribunal, deseoso de salvarla de la pena en que había incurrido como auxiliadora de aquellos malhechores, hizo cuanto pudo para inducir la á que declarase que había sido engañada, y que no había tales brujerías. Fué imposible lograrlo. La mujer se había conaturalizado de tal suerte con aquel funesto y quimérico oficio, y su terca obcecación había subido á tan alto punto, que prefirió el suplicio á la rectificación de su error, y murió insistiendo, sin titubear, en que era bruja.

V.

Del sentido moral de las guipuzcoanas, en cuanto se refiere á la ternura del corazón, poco hay que decir; pero todo en alabanza suya.

Sesion del 5 de Junio.

Los Ayuntamientos de Aberin, San Adrian, Allin, Viana, Burgul y Uztarroz obtuvieron permiso para el arriendo de arbitrios municipales; las Ocasas de Lezaun y Azcona y el Concejo de Izurzu para verificar aprovechamientos forestales; y el Ayuntamiento de Valcarlos fué tambien autorizado para abrir un camino.

Se accedió á una instancia de D. Felipe Angulo, de Tafalla, relativa á la compra de piedra; y respecto de la solicitud de los pueblos de Navascués y Ustés, sobre prohibición del paso de carros por los puentes de la carretera de dicha villa á Salazar, se determinó comunicales el acuerdo de 24 de Marzo de 1884 referente á este asunto.

Sesion del 8 de Junio.

En el expediente de la Junta catastral de Tudela con D. José Munilla y consortes se confirmó el decreto de 24 de Abril último en lo relativo á la alzada de aquellos; y en el del Ayuntamiento de Pitillas con D.ª Avelina Marco se decretó que esa Corporación, si conceptuaba lesionados sus derechos podía acudir á los Tribunales, comunicando ántes el acuerdo á la Diputación.

Se concedió permiso al Ayuntamiento de Sesma para que en pública subasta procediera al arriendo de las yerbas y aguas del regido llamado la Dehesa, con sujeción á las disposiciones vigentes en la materia.

Sesion del 9 de Junio.

En vista de una instancia del Alcalde de Muruzabal, se decretó que hallándose en ejecución la circular de 23 de Mayo último, no podía tenerse en cuenta lo expuesto por el reclamante.

Se aprobó el acuerdo de jubilación del maestro auxiliar de las Escuelas públicas de Tafalla don Julian Moreno Artzoqui; y fué autorizado el Ayuntamiento de Vera para el arriendo de arbitrios municipales.

Prévio informe de la seccion de Montes se acordó instruir las oportunas diligencias con referencia á los expedientes promovidos por el Ayuntamiento de Torralba y Alcalde de Areso, sobre abusos en el arbolado; y se facultó al Concejo de Ulzurrun para que facilitase á don Eulalio Díez de Ulzurrun los árboles exclusivamente necesarios para recomponer la casa en que habita.

Desfilóse á las solicitudes de Higinio Astain, de Artazu, y Antonia Huarte, de Aitzpuz, solicitando respectivamente se admitiese en uno de los Establecimientos de Beneficencia á los huérfanos Vicente y Urbana Salinas y se le concedieran socorros para atender á la lactancia de su nieta, huérfana de padres, Petra Larumbe Beriain.

Se aprobaron los presupuestos municipales que para el corriente año formularon los Ayuntamientos de Oleja, Sansoain, Cintruénigo, Legaria, Gulina, Ibagotiti, Izagaondoa y Lizoain.

Dictóse providencia declarando que los individuos que constituyeron el Ayuntamiento de Cabanillas desde el 25 de Setiembre de 1873 hasta Febrero de 1877 eran los responsables de la cantidad que dejó de abonar D. Marcelino Gimeno por el tercer plazo del arriendo de la carnicería.

Son honestas, no solo por instinto y por temperamento, que es poco arrojoso, sino además, y muy principalmente, por el sentimiento religioso que las domina, valedar robusto contra la seducción. Hay, sin embargo, para ellas un peligro grave: la sinceridad y constancia de sus afectos, unidos á su índole candorosa y crédula. Muchas de las que van á las grandes ciudades, y salen, por consiguiente, de la esfera religiosa y doméstica en que han vivido, se extravían con facilidad; más porque áan sándamente en las engañosas palabras de los hombres, que porque esperan lucro como ladinas y viciosas. Sea como quiera, las severas costumbres de nuestros padres no consentían que se confundiese en el mundo la inocente con la culpable. Las Ordenanzas de Deva y muchos otros pueblos imponían á las solteras que se deshonraban, la pena de llevar en la cabeza, en vez del pañuelo blanco, señal comun de las doncellas, una toca de color verde.

En donde resplandea con luz y gloria, en quien de la ventaja, la virtud de las guipuzcoanas, es en la fidelidad conyugal. Aun

Gacetillas.

Segun la esquila que en otro lugar insertamos, mañana se celebrará la función de aniversario por el alma del ilustrado sacerdote D. Felipe Echeverría, que fué durante muchos años catedrático del Seminario conciliar de Pamplona.

R. I. P.

Hemos sabido con pena el fallecimiento de D. José Laboreria, propietario de Olite, muy conocido y estimado y que murió anteayer víctima de un finci leste fatal. El Sr. Laboreria, que gozaba de excelente salud aunque era de edad avanzada, estuvo anteayer por la tarde en Beire, y cuando regresaba á Olite, cerca ya de esa ciudad hubo de caerse del caballo que montaba, si es que no lo tiró este. Ello es que el Sr. Laboreria fué encontrado tendido en el suelo y sin sentido.

Conducido á su casa, falleció á las pocas horas. Dios le haya acogido en su seno y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Segun nos participan, el aventajado jóven de esta ciudad Canuto Aizcorbe y Gofi ha obtenido este año en el Conservatorio nacional de música las notas de sobresaliente en el clarinete y notable en armonía.

Celebrada en Tafalla la reunion de los representantes de los municipios de aquel distrito para nombrar los comisionados que han de representar al mismo en las sesiones que van á celebrarse en el palacio provincial, han sido elegidos los Sres. Irigaray (D. Miguel) Escobar, de Gaiñoain y Elorz de Peralta.

Después de una detenida discusión se facultó á una comisión nominadora para que designara los comisionados.

Tambien en Tudela se ha seguido este procedimiento, resultando comisionados D. Pedro Ruiz de Villafraña, D. Saturnino Sagasti, de Fitero y D. Narciso Falcó, de Tudela.

Ayer fueron conducidos á cumplir sus condenas varios presos de la cárcel de esta ciudad y distrito, entre ellos un vecino de esta ciudad procesado por un homicidio cometido hace un año en las inmediaciones de la Puerta Nueva.

Como verán los lectores por la esquila inserta en tercera plana, mañana se celebrarán los funerales por el alma del jóven don Sergio Ros, que falleció anteayer.

R. I. P.

Por dar cabida en sus columnas á un remitido de San Salvador del Valle, ha sido multado en quinientas pesetas nuestro querido colega La Union Vasco-Navarra, diario fuerista de Bilbao.

No es preciso que repitamos que sentimos como propios los percances del colega. Y esperamos que estos reveses no han de amortiguar el patriotismo de nuestro compañero para continuar defendiendo los intereses del pueblo euskaro.

Saben los lectores que ayer se reunió la Junta de Sanidad de la provincia. No sabemos qué resoluciones se tomaron, pero nos consta que el Sr. Gobernador civil dirigió ayer mismo al Sr. ministro de la Gobernación un telegrama concebido en estos términos:

«Junta provincial Sanidad alarmada con veida probable á Navarra de muchos licenciados «regimiento Vizcaya de guarnición en Valencia «acu erda suplicar V. E. se digna dar las órdenes «oportunas para que antes de ponerse en camino «dichos licenciados sean sometidos allí á la conveniente observación.»

Cerca de Huarte ha aparecido en el río el cadáver de un vecino de Zabaldica que el martes fué arrastrado por la corriente que lo sorprendió.

Hoy, apesar de ser domingo, bajarán los canteros del municipio, para lo que se ha obtenido licencia de la autoridad eclesiástica.

Por el gobierno de provincia se concedido á nuestro municipio, en la misma forma que otros años, autorización para celebrar las proximas fiestas.

aquellas que no han sabido conservar intacta su pureza, pveden competir con las más intachables desde que entran en el santo yugo. Un ilustrado caballero guipuzcoano nos decía: «Varias muchachas de mi país he conocido, que habiendo llegado de solteras casi hasta la prostitución, han sido después ejemplares casadas.»

Siente la mujer guipuzcoana, que hay en el matrimonio, como base de la familia, algo imponente, irrevocable y sagrado que levanta su espíritu y acrisola sus costumbres. Verdad es que en la tierra vascongada el adulterio se ha consderado siempre como un crimen nefando, y tan raro ha debido ser en ella, que cosa singular no tiene nombre en el idioma euskaro.

(Se continuará.)

Hoy sistorial juntas pa Segu laga, El M existen pidad de Gibralfar contenerl ese enerp Cuar Alejan á las proe les del M Lisboa los locales tos, se est á todas la De Telegr Puyde D catástrofes La esca dido en el más de 20 Hasta escombros El núm Hay ad La con A las del miere de San Jo Estabar huyeran ma, salien penitencia dia. Frente uno de ell pesar do rindiera. Los solv varias veo no lograra Guallart siendo po El heric cuartelero cumplir s El otro era cabo y de prision Denti rá Su Sa construir pocos ho que ha fu solo bajo bien de be el aplicaci vapor. Pr llada de e for de Ita Gobierno visitado. Cu Doming En Sant solemne c al Sacra En las ejerccios de mes. En San cion de jó los ejerce En las tumbre. En San acostumb Lúnes En San seis y me se reserva se rezará En San cios del Jesús. Trigo Avona Maiz Trigo v lentes á 3 Anu Ayunt Este A á pública de los to próxima condicio la Secret drá luga doce de Pampl acuerdo

Hoy se reunirán en la casa consistorial bajo la presidencia del alcalde las juntas parroquiales de Sanidad.

Segun dice un periódico de Málaga. El Mediodía son tantos los carabineros que existen presos ó detenidos, que ha habido necesidad de conducir á unos cuantos al Castillo de Gibralfaro, por no haber sitio suficiente para contenerlos en el cuartel que en Reding tiene ese cuerpo.

Cuarentenas y lazaretos.
Alejandría 11.—Se han impuesto cuarentenas á las procedencias de todos los puertos españoles del Mediterráneo.
Lisboa 11.—Tan pronto como estén habilitados los locales que se están preparando para lazaretos, se establecerá una cuarentena de siete días á todas las procedencias por tierra de España.

De «El Imparcial»:
«Telegrafian de Thiers, en el departamento de Puy de Dôme, que ha ocurrido allí una horrible catástrofe.
La escalera del Palacio de Justicia se ha hundido en el momento en que se hallaban en ella más de 200 personas.
Hasta ahora resultan sacados de entre los escombros 24 muertos.
El número de heridos graves asciende á 14.
Hay además hasta 150 heridos leves.
La consternación es profunda.»

A las seis y media de la mañana del miércoles se fugaron dos reclusos del penal de San José de Zaragoza.

Estaban entrando pan por el rastrillo; y como huyeron por él se dió enseguida la voz de alarma, saliendo en su persecucion el director de la penitenciaría, los empleados y fuerza de la guardia.

Frente á la torre del Sr. Racaud fué detenido uno de ellos continuando el otro en la huida, á pesar de amonestarle repetidas veces que se rindiera.

Los soldados de la guardia dispararon al aire varias veces, para amedrentar al fugado; y como no lograran su objeto, frente á la torre del señor Guallart le hirieron gravemente de un tiro, siendo posible que haya fallecido ya.

El herido, que se llamaba Agustín Marco, era cuartelero y le faltaban bastantes años para cumplir su condena.

El otro confinado se llamaba Fermín Erburu, era cabo y no le restaban más que catorce meses de prision.

Dentro de muy pocos días visitará Su Santidad el hospital que ha mandado construir en comunicacion con el Vaticano. Hay pocos hospitales en Europa que aventajen al que ha fundado Su Santidad. Es un modelo, no solo bajo el punto de vista higiénico, sino tambien de belleza y comodidades. Se han hecho en él aplicaciones maravillosas de las máquinas de vapor. Pronto se publicará una descripción detallada de este hospital, reconocido como el mejor de Italia por las comisiones sanitarias del Gobierno italiano y del municipio que lo han visitado.

Cultos religiosos.

Domingo.—San Basilio.
En Santo Domingo.—Cuarenta Horas: Misa solemne con sermón y expuesto, en obsequio al Sacratísimo Corazon de Jesús.
En las Descalzas.—La V. O. T. celebra los ejercicios acostumbrados de segundo domingo de mes.
En San Agustín.—Al oscurecer, la Asociación de Jóvenes de San Luis Gunzaga celebra los ejercicios de costumbre.
En las Adoratrices.—Los ejercicios de costumbre.
En San Fermín de Aldapa.—Los ejercicios acostumbrados.
Lunes.—San Vito.
En San Saturnino.—Cuarenta horas: á las seis y media de la tarde se expone S. D. M. y se reserva á las ocho y media; á continuacion se rezará el Santo Rosario.
En Santo Domingo.—Continúan los ejercicios del mes dedicado al Sagrado Corazon de Jesús.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3.81 pesetas	18,61 rs.
Avena	1'65 "	11'68 "
Maíz	2'89 "	16'25 "

Trigo vendido 472 dobles decálitros, equivalentes á 335 robos y 9 almudes.

Anuncios preferentes

Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA.

Este Ayuntamiento ha acordado sacar á pública subasta en cuatro lotes, la venta de los toros que han de matarse en las próximas fiestas de San Fermín, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría municipal; cuyo remate tendrá lugar el día veinte del corriente á las doce de la mañana.
Pamplona 13 de Junio de 1885.—Con acuerdo de S. E.,
Agapito Goñi.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Popular dentífico nacional que por su gran baratura y altas virtudes es preferido desde hace catorce años á todos los dentíficos conocidos. Su composición es exclusivamente vegetal. Carece de ácidos y de sustancias minerales y cáusticas que tienen otros dentíficos curios y que son tan perjudiciales al esmalte dentario. Un frasco dura 2, 4 ó 6 meses segun uso. De venta á 6 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de Licor del Polo de Orive, Ascá, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica ningún frasco es legítimo. — Recházese por falsificado el que carezca de estos requisitos.

Se necesita una nodriza para la casa de los padres; la que desee interesarse, calle Mayor núm. 80, Pamplona.

En la librería de Erásun y Labastida, Mayor número 15, Pamplona, se venderá la próxima semana el Nomenclator de la provincia de Navarra con su mapa, á 6 reales rústica y 10 reales holandesa.

Establecimiento balneario y aguas de BELASCOAIN.

Temporada oficial, de 1.º de Junio á 30 de Setiembre.
Las innumerables y provechosas aplicaciones de estas renombradas aguas, y lo conocidas que son especialmente en la curación de las enfermedades de los aparatos digestivo y urinario, hacen que la ciencia médica encuentre medio poderoso de combatir aquellas con un éxito superior á todo encomio.

Siendo cada día mayor el número de concurrentes al Establecimiento, los dueños no omiten tampoco cuantos sacrificios sean conducentes á satisfacer las necesidades de todos, dotándolo de comodidades para hacer completamente agradable la estancia en el mismo.

Las reformas que de año en año se plantean; el pintoresco de las; la proximidad á la capital, lo comodo del viaje y la bondad de las aguas son motivos para que de diferentes puntos de España, unos á recobrar la salud, y otros á reponer las fuerzas de la intel gencia, debilitadas con el trabajo; vean en este Establecimiento inimitables condiciones climatológicas el punto mas directamente llamado á ejercer favorable influjo en el porvenir del individuo.

Si unido á esto, nos fijamos en que el Establecimiento cuenta con un médico tan acreditado, complaciente é incansable como D. Blas Ozcoiz; y que D. Benito Ardanaz, es el fondista, acreditado por la economía en los precios y por la buena calidad de los alimentos; secundado por una habil cocinera, se comprende que las aguas y baños de Belascoain sean bajo todo punto de vista uno de los Establecimientos mas favorecidos del público.

Servicio de carruajes, diario, en la fonda de Europa. Sale de Pamplona á las 5 de la tarde, llegando al Establecimiento á las 8.
Sale de los baños á las 5 de la mañana, llegando á Pamplona á las 8.

Venta de chacolí.

Se vende superior al por mayor y menor, en la casa calle de San Lorenzo número 10.

MADAME JEANE,

MODISTA DE PARIS

vende los sombreros, por hallarse ya la estación de verano muy adelantada, á precios sumamente baratos. Plumas y flores desde 3 reales.

Héroes de Estella, 5, entresuelo.

El Cirujano Dentista don MARIANO RUBIO, vive en la Plaza del Castillo, número 28, 2.º

QUESO DE BOLA.

Se ha recibido de clase superior en el establecimiento de Joaquín Got y Sola, Valencia 2.

Se halla de venta la casa número 38 de la calle Dormitatoria de esta ciudad.

El que quiera interesarse en su compra, puede entenderse con D. Florencio Arteché que habita en la calle de San Nicolás números 34 y 36 principal.

AMA DE CRIA

Se necesita una para criar en casa de los padres. Estafeta 45, 4.º darán razon.

El día 10 de Mayo

El día 10 de Mayo último fué encontrado en la carretera de Estella á Puente la Reina, un saquito contenido cacao. La persona á quien se le hubiere extraviado pueda acudir á don Manuel Galdeano vecino de Mendigorria.

ESPEJOS

En el almacén de la calle Mayor número 5, se ha recibido una remesa de las fábricas de Austria. Los hay de varios tamaños y con marcos labrados, á precios arreglados.



DON FELIPE ECHEVERRIA

Ebro. Catedrático jubilado del Seminario Conciliar

FALLECIÓ EL 25 DE MAYO DEL AÑO ÚLTIMO.

El Claustro de Catedráticos
de dicho Seminario, los parientes del finado
y sus albaceas testamentarios,

Suplican á los amigos del difunto se dignen encomendarlo á Dios y asistir á la función de Aniversario que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Saturnino mañana lunes á las once de la mañana.

Pamplona 14 de Junio de 1885.
NO SE REPARTEN ESQUELAS.



DON SERGIO ROS Y LARRETA

HA FALLECIDO Á LOS 22 AÑOS DE EDAD.

Sus hermanas doña Saturnina y doña Matilde Religiosa Carmelita,
hermano político D. Florencio Arteché, sobrinos, tíos,
primos y demás interesados y amigos,

Suplican á sus amigos que por olvido involuntario no hubieren recibido esquela, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia Parroquial de San Nicolás MAÑANA lunes á las once de la mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.
Pamplona 14 de Junio de 1885.

PERFUMERIA Y TRABAJOS EN CABELLO

de Juan Delgado.

Plaza del Castillo 1 esquina á la fonda la Perla

Gran surtido en ARISTONES

Cuyo instrumento sirve para Iglesias, sociedades y reuniones de familias; tanto por su construcción de lujo, como por lo agradable de su música, pudiéndose tocar hasta 1884 piezas diferentes, se dan á plazos con fianza. Tambien se encuentra un gran surtido en perfumería fina, bisutería, juguetes y objetos para regalos, como cepillería de todas clases. En trabajos de cabello todo cuanto se desee. Redecillas de cabello á 15 céntimos de peseta una, la docena á 6 reales y la gruesa á 60 reales. Constitución número 1 esquina los Héroes de Estella.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 59,50.
Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 59,43.
Londres 12.—El periódico *El Standard* en su número de hoy dice que los conservadores aceptarían el poder si los dos partidos de la Cámara ofrecen no suscitar dificultades en los asuntos relativos á Irlanda y particularmente á los que se refieren al orden público.
Añade que en caso contrario se negarán á aceptar la responsabilidad de gobernar á dicha isla.

Otros periódicos afirman que la Reina se negó á aceptar la dimision del ministro Gladstone.

Nada sébese todavía del resultado de la entrevista en Balmoral de la Reina con el marqués de Salisbury.

San Petersburgo 12.—Un formidable incendio ha destruido tres cuartas partes de Grodus.

Un gran número de edificios notables ha quedado reducido á cenizas.

No hay que deplorar ninguna desgracia personal.

Las pérdidas ascienden á varios millones de rublos.

Lisboa 12.—Los frascos que contenian la vacuna anti colérica han sido retirados del poder del médico español Sr. Figueroa que se titula discípulo del Dr. Ferrán y guardados sellados en el gobierno civil.

La policía ha manifestado al Sr. Figueroa que en su calidad de extranjero no puede ejercer la medicina en Portugal.

Ademas no habiendo dado todavía ninguna Academia médica dictámen favorable á las inoculaciones anti coléricas y hallándose este reino completamente libre de epidemia las autoridades lusitanas entienden que no debe autorizarse por ahora dicha inoculacion.

Londres 12.—El *Times* dice que la respuesta de la Reina á la comunicacion del gabinete anunciando la dimision del mismo se limita á acusar la recepcion del documento.

En los círculos conservadores es general la creencia de que su partido formará el nuevo gabinete.

Esto no obstante se sabe que el marqués de Salisbury jefe del partido conservador al dirigirse á Balmoral llamado por la Reina tenía el propósito de aconsejar á esta que antes de encargar el ministerio á los conservadores insistiese en que Gladstone reconstituyese su ministerio.

Río Janeiro 12. (3.45 tarde.)

Se aplicarán medidas sanitarias á todas las procedencias que hayan salido desde el primero de este mes de los puertos declarados sospechosos de la costa oriental de España.

Fabra.

De Madrid.

Madrid, 13 S 45 n.

Hoy dos casos graves en Madrid.

El doctor Calleja ha negado en el Senado que médico alguno haya firmado ninguna papeleta de defuncion motivada por el cólera.

El Congreso ha aprobado la pensión para D. Isabel.

Bolsin 60,55

SECCION DE ANUNCIOS.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo. 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Acéite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos cura la tisis, escrófulas, catarros ónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen, 10 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos. o Marquina y principales de España.

GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 172 pesets sacco de 46 kilcs.

“ 262 “ “ de 70 “

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-crril, tienen un aumento de 0'25 por sacco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zspateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.---El Gerente, CASIANO DIAZ

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA GRAN REMEDIO BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sabor.

Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.

Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la Mentholina del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud, y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, su gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 100 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales. Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blanqueza de los dientes.

BOCA

Frasco 6 rs.—Id. grande con caja y cepillo 10 rs.—Id. equivalentes 8 frascos grandes, 60 reales.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

VAPORES Á PUERTO-RICO Y HABANA.

Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes:
 El 10 de Cádiz el vapor «Ciudad Condal.»
 El 20 de Santander el vapor «España.»
 El 30 de Cádiz el vapor «Antonio Lopez.»

VAPORES-CORREOS A MANILA

Salida de Barcelona el 1.º de Julio el vapor **SANTO DOMINGO**
 Con escalas en Port-Said Aden y Singapore y servicio á P'lo ilo y Cebu.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajero á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, ícomha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornaleros con facultades para regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
 Para mas informes en Navarra El Agente D. Ramon Samaniego, Corredor de número plaza del Castillo núm. 12 Pamplona.

EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento tan acreditado en toda clase de composturas en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, o'jelos de porcelana, acersdeones y otros mil.
 Depósito de impermeables para camasy cunas.
 Bajada de Carnicerías número 3, tienda.